

De plus, honorables sénateurs, l'industrie touristique rapporte près d'un milliard de dollars par année à la Nouvelle-Écosse, sans compter qu'elle donne de l'emploi à quelque 35 000 personnes, ce qui se traduit par 200 millions de dollars et 7 000 emplois pour l'île du Cap-Breton. Depuis la débâcle des pêches, Parcs Canada est devenu le principal employeur de la région, et Louisbourg, bien sûr, un facteur clé de l'équation.

• (1340)

Visiter Louisbourg aujourd'hui, c'est comme faire un voyage dans le temps. Des recherches historiques et archéologiques approfondies ont permis de reconstituer fidèlement les principaux bâtiments de la forteresse française qui protégeait autrefois toute la Nouvelle-France.

Sa restauration, qui a pris presque vingt ans, a coûté plus de 27 millions de dollars aux gouvernements fédéraux successifs qui ont financé les travaux. On estime à 71 millions de dollars la valeur à neuf des ouvrages reconstruits, dont 30 millions de dollars juste pour les fortifications.

Dans le cadre des festivités, cet été, on pourra voir plus de 1 400 figurants représentant divers régiments, tant canadiens qu'américains, qui feront revivre un authentique camp militaire du XVIII^e siècle dans un grand campement aménagé à cette fin. Une spectaculaire flottille de grands voiliers...

Son Honneur le Président: Je suis désolé d'interrompre l'honorable sénateur, mais son temps de parole est écoulé. Honorables sénateurs, le Sénat lui accorde-t-il la permission de poursuivre?

Des voix: D'accord.

Le sénateur Graham: Une spectaculaire flottille de grands voiliers constituera une toile de fond extraordinaire au port comme en mer.

Les organisateurs du festival ont conçu un somptueux programme d'activités faisant ressortir la couleur locale du Cap-Breton, de théâtre en plein air et de musique de qualité exceptionnelle.

Je tiens à rappeler à tous les honorables sénateurs que nous remuons ciel et terre pour faire de Louisbourg 95 une réussite. Je vous invite à venir visiter notre coin de pays et à prendre de vraies vacances, pour une fois. Profitez-en pour goûter l'incomparable hospitalité pour laquelle le Cap-Breton est célèbre dans le monde entier.

L'honorable Lowell Murray: Honorables sénateurs, puis-je ajouter un mot pour appuyer l'intervention que vient de faire le sénateur Graham?

Depuis de nombreuses années, j'ai l'habitude d'aller souvent visiter Louisbourg. La forteresse compte parmi les meilleurs exemples de restauration dans le monde et vaut vraiment le déplacement. Je rappelle aussi qu'il existe, dans les dossiers du ministère chargé des parcs historiques, des plans d'agrandissement de ce lieu magnifique et que, de ce temps-ci, il ne manque pas de chômeurs au Cap-Breton pour effectuer les travaux. D'ailleurs, j'ai souvent pensé que l'affectation de

deniers publics à ces travaux serait nettement plus utile que certaines dépenses que nous devons examiner à l'occasion.

La forteresse est un trésor national. Elle vaut la peine d'être visitée, ne serait-ce que parce qu'elle est sainement gérée par le personnel responsable des lieux et des parcs historiques, et par les gens de la région qui y travaillent durant l'été.

Enfin, je rassure tous les honorables sénateurs en précisant qu'il est possible de s'y rendre en passant par Sydney et qu'il n'est pas nécessaire d'attendre la réfection de la piste Fleur-de-lis.

L'EXPÉDITION DE WEBER ET DE MALAKHOV DANS L'ARCTIQUE

HOMMAGES

L'honorable Philippe Deane Gigantès: Honorables sénateurs, une des caractéristiques les plus attachantes des Canadiens, c'est qu'ils ne se dressent pas au moindre appel pour poser la main droite sur le cœur et prêter allégeance au drapeau. Ils ne sont pas trop portés à agiter les drapeaux. Ils sont modestes. Cependant, au Canada, nous oublions parfois d'honorer nos véritables héros.

Je voudrais aujourd'hui souligner que, le 15 juin dernier, pendant que nous poursuivions nos activités habituelles, quelqu'un a réussi un exploit fantastique. Richard Weber, avec son partenaire de Russie, Mikhaïl Malakhov, a parcouru en skis le trajet aller-retour entre l'extrémité nord de l'île Ellesmere et le pôle Nord. Ils sont revenus le 15 juin, portant eux-mêmes tout leur équipement.

Pour vous donner une idée de ce que peut être une telle expédition à une température de 58 sous zéro, température qu'ils ont affrontée à leur départ, en février, je signale que Rheinhold Messner, qui a escaladé tous les principaux sommets himalayens sans oxygène, a fait une tentative, mais a dû abandonner après 11 kilomètres.

Richard Weber et son partenaire russe ont skié sur une distance de 2 000 kilomètres et, comme la saison avançait et que la fonte des glaces commençait, ils ont dû accélérer le rythme pour terminer leur périple. Ils ont mis 40 heures pour parcourir les 16 derniers milles et, au cours des huit derniers jours, ils ont dormi 18 heures au total. Ils sont restés en communication avec une multitude d'écoliers par satellite, leur envoyant des messages de 64 caractères tous les jours, pour leur permettre de les suivre. Il n'y avait pas le moindre hélicoptère pour les secourir ni le moindre avion pour leur larguer des approvisionnements. Ils ont réussi un exploit d'endurance et de courage supérieur à celui de sir Edmund Hillary, le premier alpiniste à conquérir le mont Everest.

La Russie honore Mikhaïl Malakhov; nous ne célébrons pas Richard Weber. Je le regrette. Cet humble discours tient lieu d'hommage national. M. Weber mérite à tout le moins qu'un simple sénateur se lève pour déclarer qu'il est un homme d'un courage, d'une force d'âme, d'une résistance et d'une détermination extraordinaires. Il a fait honneur à notre pays et je suis fier de lui.